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本报记者 阮晓琴 应尤佳

实习生 吴晓婧

昨天! 东方证券股份公司在上

海举行了资本市场首场有关农业的

专题报告会" 在国际原油价格每桶

超过 !""美元的背景下! 与众多机

构投资者一样! 东方证券继续看好

农林牧渔业" #大农业!大机遇!大未

来$ 九个字很好地概括了农业板块

的投资机会%

较早预测了农产品大牛市的投

资大师罗杰斯作为本次报告会的特

邀嘉宾 ! 远程参会并发来了贺

辞&&&'全球最牛的市场将是农产

品市场! 中国的农产品板块将是最

有吸引力的投资领域% $罗杰斯向大

会主办方明确指出!由于近 #"年以

来全球可耕地在减少! 食品的存货

已经达到 !$%&年以来的最低点!按

照现在的低存货和可耕地面积减少

的情况!农产品价格会飞涨%

稻谷(小麦(玉米和大豆是四大

粮食品种% &""%年!由于澳大利亚

小麦大幅减产! 以及美国和欧盟等

在原油价格不断攀升的背景下!实

行鼓励将玉米( 大豆等生产燃料乙

醇和生物柴油的政策! 大量粮食被

用于工业原料! 从而导致世界粮食

库存大降(价格大涨%东方证券提供

的资料显示!&""%年!稻谷(小麦(玉

米三大粮食品种库存消费比由 !$$$

年的高点 #"!"#'!降到 !'!"&"!!

大豆库存消费比由 &""( 年的高点

#"!骤降至 &"!%

除大豆对外依度高达 %"!外!

中国另三大粮食品种对外依存度相

当小%但是!中国粮食价格仍然受到

了国际粮价上涨的影响! 这种影响

首先从大豆上反映出来!去年!植物

油价格大涨% 同时! 由于出口量较

大!玉米价格上涨也很明显%而主要

粮食品种稻谷( 小麦价格则相对稳

定% 但是! 东方证券提供的数据显

示!我国稻谷(小麦(玉米库存消费

比由 &"""年之前的 '"!"!""!降至

&"!")"!!其中!小麦由接近 !""!

降至 )"!多%

农产品上市公司业务涉及种

子(种植(饲料(化肥及相关海水养

殖(肉乳制品等% 粮价上涨!推动了

农产品上市公司股价% 据东方证券

农林牧渔行业分析师任美江介绍!

在国内证券市场上! 从 &""%年 !"

月开始! 农业股的走势超过沪深

#""指数 )$个百分点! 农林牧渔也

成为在仅有的 *个上涨行业中排名

第一的行业%

在农产品上市公司公司中!东

方证券农林牧渔行业分析师任美江

重点推荐去年在农业子行业中涨幅

最大的番茄酱上市公司新中基(中

粮屯河)饲料行业的通威股份(新希

望)与种植业相关的北大荒)从事海

水养殖的獐子岛) 以及从事肉食加

工的双汇发展%
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农业公司并不能因为农

产品价格上涨而轻易获得暴利

机会! 农业公司是 "农户
+

基

地#采购商
+

企业$产业链的一

个环节% 从产业链入手选择居

于主导地位的公司! 看好海水

产品养殖# 水产饲料和番茄酱

加工三个子行业%

"""招商证券

"

全球农产品价格上涨是

趋势性上涨而非阶段性波动%

中国粮食价格将稳中有升!下

半年涨幅高于上半年% 投资策

略& 价格上涨
#

业绩增长的投

资主题!看好具有核心竞争力#

业绩持续增长的公司%

"""申银万国

"

浓缩苹果汁行业最大的

投资亮点在于企业出口定价能

力的回升以及出口量的持续增

长%

"""中金公司

"

选择农产品初级以及上

游和配套服务业%看好海参和番

茄酱的价格走势以及政策支持

下疫苗行业的快速成长空间%

"""光大证券

"

现阶段! 土地和水域是

农林牧渔最核心的战略性资

源! 寻找拥有资源并打造纵向

产业链的潜力品种! 重点公司

推荐&好当家#新中基#北大荒#

通威股份%

"""广发证券

"

农产品价格上涨的趋势

仍将维持%投资策略&看好饲料

和海水养殖子行业% 饲料行业

随畜牧业景气度上升而需求上

升!同时!其产业格局也走向集

中% 海珍品随人民生活水平提

高而需求增加%

"""海通证券

"

主要农产品价格的上涨

对农业行业形成明显利好% 对

于农药#兽药#种子#化肥等上

游子行业来讲!

&""*

年需求总

量将持续增长! 价格提升空间

进一步打开% 对中游种植业和

养殖业来说! 毛利率进一步提

升将提高行业盈利能力% 对下

游农产品加工业来说! 则构成

了较大成本压力%

"""中信证券

"

生化燃料的迅速扩张改

变了农产品的需求曲线& 食品

需求稳定!饲料需求稳步上涨!

生化能源需求爆发式增长%

中国和印度对肉类蛋白的

需求使得饲料消费稳步上升%

国内补贴和贸易壁垒限制了优

势农产品的流动%

小麦& 全球和美国小麦库

存创历史新低! 价格持续高位

波动%

玉米&

&""*

年库存将继续

下降%

大豆&最富建仓性品种%中

国大豆进口依然强劲% 能源价

格的走高支撑植物油价格%

"""高盛

在沪举行资本市场首场农业专题报告会

东方证券!大农业带来大机遇大未来

雪灾对糖产量占全国接近 ("!

的广西的影响一直是市场的热点话

题%昨天!在东方证券举行的报告会

上!中国糖业协会副理事长(广东中

轻南方炼糖纸业有限公司总经理刘

汉德表示! 广西糖协预估本榨季糖

产量减产 !*"万吨有所放大!'据我

们估计!本榨季减产约 ("万"*"万

吨!仍然是供过于求% $

广西是我国最大的制糖省份%按

上一榨季产量计! 广西产糖 %"*万

吨! 占全国总量的 '$!% 刘汉德称!

&""% 年至 &""* 年榨季糖产量约

!)""万吨!需求约 !#'"万吨%'但是!

广西产糖量今年肯定是最顶峰了% $

而明年!由于产量下降!需求上升!糖

缺口可能在 !'"万吨% 雪灾后!广西

糖价由春节前每吨 #)""元一度升至

#$""元!但最近降至 #'""元%

广西对甘蔗与糖价实行联动政

策% &%'元的甘蔗价格对应 #*""元

糖价!当糖价每增加 !""元!对蔗农

补贴增加 '元%目前价格下!糖厂对

蔗农补贴未增加%刘汉德表示!在糖

价高于底部的情况下! 对蔗农补贴

未增!糖厂效益还是增长的% 目前!

广西有两家糖类上市公司贵糖股份

和南宁糖业%

糖业!本榨季仍然供过于求

种业是农产品上市公司中的重

要板块% &""%年!在 !(个农产品子

行业中! 种业上市公司的涨幅排名

第五% 东方艾格副总经理陈树韦认

为!&""*年度!种业仍受过剩影响%

但粮食价格上涨! 提升了种子价格

的上涨空间%

据东方艾格提供的数据!&""&

年以来! 我国水稻种子仍是供过于

求的状况% &""%年!水稻种子库存

使用比呈上升趋势! 从上一年的低

于 ",'升至高于 ",'% 玉米种子供过

于求也很明显!&""%年供需对比从

!,)升至 !,(&%东方艾格副总经理陈

树韦预测!未来几年!我国玉米杂交

种的大路品种仍将供过于求%

陈树韦同时认为!粮食价格上

涨!刺激了种子需求!提升了种子

价格的上涨空间% &""(年 !"月以

来!玉米价格已有较大涨幅!但今

年水稻价格较去年年初反而有所

下降%

陈树韦表示!从整体上来说!种

子行业大多处于行政垄断的不利体

制%但是!国家计划把水稻(小麦(玉

米(棉花用种全面更换一次!以后主

要物种每五年更换一次! 这为种业

创造出巨大的市场需求%

种业! 粮价上涨带动种子价格

'这是一场难度绝不亚于*铁矿

石谈判+的涨价谈判% $中农集团钾

肥部总经理罗德强这样描述他正在

参与的钾肥价格联合谈判%

目前! 以中农集团和中化集团

为主谈企业的钾肥价格的国际谈判

正在紧张进行% 罗德强婉转地表达

了这次钾肥谈判的艰难% '目前!国

际主流价格是 '""至 (""美元-吨!

这高出国内价格一倍多!因此!一旦

此次谈判把这价差拉平! 我国的产

业下游是很难接受的! 而下游是什

么呢,下游正是我们的农民%现在粮

价受到调控限制! 如果肥料又翻倍

上涨的话!最大的受害者将是农民%

这使得这轮谈判非常敏感% $

'但是另一方面!由于目前加拿

大对钾肥市场具有一定的垄断性!

因此!他们议价的能力非常强!而我

国对钾肥的进口需求是刚性的!谈

判非常艰难% $

他表示! 目前世界各地钾肥新

建产能都在扩建! 钾肥产能增速应

该是非常可观的%但是据测算!新增

产能可能只能满足新增需求!因此!

在未来一段时间内钾肥供应量将依

然吃紧% 而目前我国对外依存度依

然很高!%".的需求量依靠进口!这

使得我国在国际价格谈判中处于相

对弱势的地位%

'钾肥消费正在发生变化% $罗

德强表示!一方面!生物能源对化肥

的影响非常巨大! 将直接影响到钾

肥产量!而另一方面!随着全球消费

升级! 发展中国家对钾肥的需求量

呈跳跃式发展态势%

目前国内的钾肥库存量已经逼

近危险值!仅 &'"万吨不到%罗德强

认为! 当这一库存逼近 &""万吨的

时候!市场可能将做出激烈的反应%

'库存少!未来成本上涨的预期被抬

得非常高% 而目前的钾肥价格则取

决于联合谈判的结果和国际海运费

的标准% $

钾肥!国际价格谈判像铁矿石一样难

在有关乳业的分析报告中!广

东省奶业协会副会长( 中国行业研

究中心奶业专家王丁棉判断中国的

乳业竞争已经进入资本竞争阶段!

谁能拥有资本的支持! 谁就能在今

后的乳业竞争中胜出%

作为奶业方面的专家!王丁棉在

会上发表了我国奶业的一套 '阶段

说$%他表示!自 !$$*年之后!中国的

奶业就进入了复苏阶段! 而之后伊

利(蒙牛的崛起标志了乳业从产品竞

争进入了品牌竞争阶段!&""# 年(

&"")年竞争又发展到了销售网络(渠

道方面!但是之后两年这种竞争类型

又迅速发生变化!&""'年(&""(年主

要体现为奶源竞争!而如今!竞争再

次升级!现在的乳业公司已进入资本

竞争阶段!上市融资已经成为乳业企

业的一个重大课题%

相比目前国内企业的上市比例!

乳业企业的上市比例相对较高!目前已

经有近 !"家乳业公司在海内外上市!

还有 %(*家公司也一直在谋划上市!像

太子奶(三鹿都已经明确上市目标%

'蒙牛和伊利在上市之后的增

利效果是明显的% $王丁棉表示!蒙

牛( 伊利借助资本市场迅速扩大规

模!拉开了与同行之间的差距!这在

牛奶行业中是有示范效应的% 随着

资本运作在乳业中的作用不断发

酵!乳业集中度在不断升高%

在农产品普遍涨价的大环境

下!牛奶的成本不断在升高% 王丁棉

表示!目前牛奶 %".的成本上涨来源

于饲料价格上涨! 饲料已经上涨了

)".至 '".!而且没有半点下降的迹

象! 现在奶农的成本压力已越来越

大% 在这种大背景下!王丁棉认为更

需要资本投入!加大行业整合力度!

以抵御物价上涨对乳业的冲击%

奶业!进入资本竞争时代

&""%年! 玉米和大豆无论在现

货市场还是在期货市场! 其价格都

有大幅度的上涨!

中粮期货农产品事业部王玲

认为!由于美国的-新能源.法案

的颁布! 玉米和大豆被赋予了更

多能源的属性! 这背后是否有美

国的战略意图!不好判断!但这的

确直接成为玉米( 大豆等原材料

大涨的因素!因此!在价格传导机

制的作用下! 饲料价格也将大幅

度上涨"

王玲将 &""*定位为饲料年!原

材料价格的上涨! 加上规模化的生

猪养珠! 将使得今年 %(*($三个月

的饲料价格大涨! 而目前的饲料价

格显然是被低估了"

同时! 中牧股份市场部经理

曹广宁说!由于一些疾病的爆发!

使得近 '".的散养户永久性地退

出市场!因此!规模饲养的增加也

加强了对工业饲料的需求! 而养

殖业的复苏也将带动饲料业走出

低谷"

饲料!9###&月价格将大涨

制图 郭晨凯

#

机构观点

#

焦点公司

新中基的董事长刘一刚从俄罗斯回来! 他要把他的

'番茄花园$ 建到俄罗斯去" '现在正是行业最红火的时

候!而我想的是明年怎么办!以后怎么办"$刘一坦率地对

投资者们说"

目前!番茄的价格节节攀升!番茄陷入全球短缺" 国

内 $$.的番茄制品用于出口!依然供不应求"就是在这样

的大好形势下!刘一郑重地谈到了他的忧虑" '目前市场

价格高位运行!几乎达到 !"""美元-吨!我们的纯利达到

&""美元-吨" 但这样的大牛市使得不少已经被我们挤压

得濒临破产的欧洲企业起死回生!他们产量上升了!我们

的价格优势就又不存在了!以后怎么办呢, $

为此! 刘一一方面希望通过产业升级提升产品附加

值!而另一方面!他也开始在筹谋海外建厂的问题"

'适合种番茄的大片土地在中国已经很难找到了" $

刘一坦率地说"新中基此前在普罗旺斯设厂!结果人工费

用高得惊人!新中基为了能裁员 *"人!与法国政府竟然

谈了一年多" 因此!刘一现在有意转战俄罗斯"

'此前新中基已经布下了 '个点! 这 '个点全部盈

利!现在新中基计划再布 '个点" $

不断的扩张战略使得新中基的现金流很不好看" 刘

一表示!由于现在产品供不应求!每年基本没有存货!所

以!虽然紧张!但还没有经历过真正的现金流危机" 刘一

盘算着年内再融资一次!来彻底解决现金流问题"

新中基!在牛市中想着$过冬%

'实施大农业战略! 从而达到养殖企业的一体化!会

成为中国农业发展的拐点" $ 新希望集团副总裁严虎表

示!'新希望也将借力大农业的发展战略! 完成从单纯的

饲料企业到世界级农牧业企业的转型" $

据悉!目前新希望涉足五大产业!其中包括金融(房

地产(化工(乳业和饲料!但严虎认为!新希望依然会以农

业为核心"分析人士指出!从之前新希望集团的一系列动

作来看!该集团也逐步在收回其多元化的战略步伐!朝着

大农业的方向发展"从去年开始!新希望开始着手剔除其

盈利差的化工业务"而对于旗下盈利同样不高的 !!家乳

业自公司!该分析人士称可能会进行重组或者逐步剔除"

之前坊间已多有传闻! 称达能集团已经与新希望就

其旗下 !!家乳业公司的转让问题进行接触"对于记者针

对此传言的提问!严虎不置可否!称不便透露"

但对于其大农业的战略!严虎称已经收到了成效"他

介绍说!由于玉米(大豆等原材料的大幅上涨!已使得很

多小饲料企业破产! 并且多种因素导致众多屠宰企业基

本都是亏损"而新希望通过建立包括养殖(饲料(屠宰(加

工和销售等完整环节的现代畜禽产业链体系! 能在多个

环节上自由调节价格!从而很好地规避了玉米(大豆等原

材料涨价的风险"

东方证券研究报告指出! 整个新希望集团在肉类产

业链的整合上已经走在业内前列! 未来整合进上市公司

的可能性极大"

新希望!实施大农业战略

近日资本市场的焦点公司冠农股份的董秘孟琳在交

流会上就一些热点话题与投资者做了交流! 而几乎所有

的问题都与冠农股份拥有的新疆罗布泊钾盐有限责任公

司 &",#.股权相关!显得异常敏感而尖锐"

问!大股东会把持有的罗钾股份注入到上市公司吗'

冠农股份!事实上!去年上市公司已经受让了 '.的

罗钾公司股份"此前由于冠农股份的业绩不佳!净利润亏

损!欠了大股东资金!因此转移了 *,!'.股份给大股东以

抵消债务"去年!公司股改之后!大股东又将 '.的股份转

回了上市公司!这样才使得公司最终持有 &",#.的股份"

而当时之所以划转 '.股份!是因为如果上市公司持股超

过 &".!按照新会计准则规定!就可以按照权益法而不是

成本法来进行核算" 这就是当时划转时的想法"

问!上市公司按照"需要$与大股东来回划转这些股

份!会不会影响到我们对公司的投入安全' 如果以后上市

公司再碰到亏损#欠账!又将这部分股份给转走!怎么办'

冠农股份!这个问题问得很好" 当时我们把这部分股

份转给大股东的时候! 正是上市公司资金压力非常大的时

候!这才会转进转出" 其实!当时也对罗钾公司的前景非常

看好!但是当时估计前景落到实处还需时日!因此就先转走

了股权" 之后!罗钾公司的收益开始逐步体现!因此去年又

转了回来" 现在这一块的业绩越来越好!不会再转出去了"

问!那么!当时国投公司从公司转走的
)".

左右的股

权还有可能注入吗'

冠农股份!转进来的可能性不大"国投拿了 (#.左右

的控股权之后! 政府( 国投对罗钾公司的支持都是巨大

的!而这都与国投公司的控股密不可分"

问!罗钾产能扩张到
&""$

年能达到什么样的水平'

冠农股份!罗钾公司目前正在建设 !&"万吨的产能!

共 #条线!每条 )"万吨" 在所有的准备工作完成后将启

动!但是设备能生产并不一定意味着能够达产!这还要看

实际的运营情况" 目前公司估计 &""$年的产能在 *"万

吨左右!但是这还要看达产情况而定!估计到了 &"!"年!

!&"万吨产能应该可以全部达产了"

冠农股份!罗钾股权仍是焦点

由于粮食的价格继续在上涨!

新希望集团副总裁严虎认为! 这将

导致肉价下降空间有限"严虎表示!

虽然目前全国已经加大了生猪的养

殖!但至少要到 &""$年的下半年才

有可能基本达到猪肉供需平衡"

虽然猪肉价格在 &""% 年 * 月

下旬已经有所下跌! 但兴业证券研

究分析师徐静欢认为! 这种下跌属

于短期现象! 并不意味着价格拐点

的出现! 生猪供求量的不平衡还没

有得到真正解决"

对此!市场分析人士指出!之前

国家通过了-生猪屠宰管理条例/修

订草案0.! 使得扶持政策的实施将

有力促进生猪养殖业的恢复! 预计

&""* 年生猪价格将能够得到较好

控制! 肉制品的龙头企业可通过提

价消化部分成本上涨的压力! 从而

提高其盈利水平"

肉类!猪肉供需平衡要到明年下半年

始建于 !$#*年的大益普洱茶!被业内推崇为经典普

洱茶的代表!而其借力资本市场谋求更大发展的上市意

向!更是受到广泛关注" 业内人士指出!若大益普洱茶能

够上市!将成为中国股市'茶叶第一股$"

一位业内人士说!近年开始的普洱茶暴涨风潮!就是因

为不少经销商看中市价上涨的趋势!利用资金进行炒作!使

得原料茶价格上涨的同时也带动了普洱茶的上涨"对此!大

益普洱茶总经理邓增永博士认为! 普洱茶经历了中国茶叶

行业中前所未有的发展速度!但步子走得太快就会不稳!对

于整个茶产业而言!单纯的炒作最终都会有问题"

业内人士表示!如果企业成功上市!不仅能用上市募集

资金加大原料茶采购量!减少经销商利用资金进行炒作!还

能在做大规模同时!避免因资金短缺而造成的无序加工"

对于大益的上市计划!邓增永并未给出正面回答!只

是表示!将会在终端渠道建设方面有更大的突破"邓增永

说!目前普洱茶只是在珠三角以及北京(上海等大城市比

较普及!但在众多二三线城市还存在消费空白点!未来将

着力摆脱其区域化特征!进行全国布局"

大益普洱茶!欲做$茶叶第一股%


